

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Berbicara tentang sejarah perkembangan Islam di Indonesia maka sudah pasti kita tidak akan pernah bisa meninggalkan yang namanya pesantren. Bermula dari pesantren inilah estafet perjuangan Islam dari masa awal penyebaran Islam bisa terus berlanjut dan bisa kita rasakan kontribusinya hingga sekarang. Pesantren yang dari awal keberadaannya berfungsi sebagai tempat pendidikan dan pengajaran bagi umat Islam¹ tentunya tidak akan bisa terpisahkan dari peran Walisongo sebagai perintis awal terbentuknya pesantren.

Adalah Syaikh Maulana Malik Ibrahim yang diakui oleh beberapa pakar sejarah yang dalam hal ini berperan sebagai perintis berdirinya pesantren.² Akan tetapi karena kurangnya bukti yang ada, keberadaan pesantren pada masa Syaikh Maulana Malik Ibrahim tersebut masih dianggap spekulatif dan diragukan.³ Baru pada masa Raden Ahmad Rahmatullah (Sunan Ampel) dengan memanfaatkan kondisi religio-psikologis dan religio-sosial masyarakat Jawa yang lebih terbuka dan toleran⁴ berhasil didirikan pusat pendidikan dan pengajaran agama Islam di kota Ampel Denta (yang berada di

¹ Mujamil Qomar, *Pesantren, dari Transformasi Metodologi Menuju Demokratisasi Institusi* (Jakarta: Erlangga, 2008), 9.

² Abdurrahman mas'ud, *Dinamika Pesantren dan Madrasah* (Yogyakarta: Fakultas Tarbiyah IAIN Walisongo dan Pustaka Pelajar, 2002), 3-10., Lihat juga Wahyu Ilaihi dan Harjani Hefni, *Pengantar Sejarah Dakwah* (Jakarta: Kencana, 2007), 174. Lihat juga Amin Haedari, *Masa Depan Pesantren dalam Tantangan Modernitas dan Tantangan Kompleksitas Global* (Jakarta: IRD Press, 2004), 5.

³ Qomar, *Pesantren...*, 8.

⁴ *Ibid.*, 8.

Pada masa lalu keberadaan kaum santri sangat diidentikkan dengan masyarakat pedesaan karena mayoritas dari mereka memang mendiami wilayah tersebut, di sana mereka berhasil membangun tradisi dan budaya lokal yang sarat akan nilai-nilai agama. Tidak bisa dipungkiri jika acara *khatm al-Qur'an*, *yasinan*, *tahlilan*, *dibaan* sampai *manaqiban* yang telah membudaya di kalangan masyarakat pedesaan adalah produk dari pemikiran kaum santri, tidak terkecuali agenda pengajian rutin sebagai sarana menambah wawasan keilmuan yang kerap kali diselenggarakan selalu mendapat respon baik dari masyarakat. Hal ini menjadi sebuah indikasi bahwa bermula dari kaum santri kesadaran beragama masyarakat semakin tumbuh dengan baik.

Tidak hanya terfokus di wilayah pedesaan, seiring dengan berjalannya waktu dan perkembangan kondisi sosial masyarakat, kaum santri di pedesaan yang selama ini dikenal kuat memegang teguh dengan tradisi pesantren berusaha tampil merambah wilayah perkotaan untuk bertarung dengan komunitas perkotaan yang sangat *heterogen*. Memang tidak bisa dipungkiri terdapat berbagai alasan yang melatarbelakangi kepindahan kaum santri ke perkotaan.

Bagi sebagian orang hidup di kota besar seperti Surabaya mungkin dinilai lebih menjanjikan bagi masa depan mereka dibandingkan jika tetap bertahan hidup di desa. Impian untuk memperoleh kualitas hidup, tingkat perekonomian dan karir yang lebih baik setidaknya menjadi alasan utama bagi siapa saja yang mengadukan nasib di kota ini. Asal memiliki *skill* dan

kaum santri mampu menjadi pelopor bagi perlawanan penduduk pribumi terhadap penindasan kolonial.²⁷ Di samping itu, keberadaan kaum santri juga terbukti mampu memberi rasa aman dan sekaligus memperbaiki tatanan kehidupan dan budaya masyarakat. Sebagai contoh sebuah desa bernama Tebuireng di Jombang, sekarang desa tersebut telah menjadi perkampungan pesantren yang sangat kental dengan nuansa Islam. Namun tidak banyak yang tahu bahwa sebelum berdiri pesantren, desa ini dulunya terkenal sebagai gembongnya penjahat kelas kakap.²⁸ Keberadaan kiai dan kaum santri dengan segala aktifitasnya telah membawa perubahan peradaban bagi penduduk di wilayah tersebut. Bersamaan dengan itu pula hegemoni pesantren dengan ke-kharismaan kiai dan ke-tawadhuan santrinya semakin mendapatkan tempat di hati masyarakat.

Dengan mengemban misi membangun tatanan kehidupan masyarakat yang berkarakter islami itulah keberadaan kaum santri mudah sekali diterima di tengah-tengah masyarakat. Di samping dengan tingkat pengetahuan dan pemahaman ilmu agama yang mendalam, garis pemikiran kaum santri yang moderat terbukti berhasil membawa kaum santri menjelma sebagai kelompok masyarakat yang cukup diperhitungkan. Ditambah lagi dengan adanya pengakuan masyarakat yang meyakini bahwa kaum santri adalah representasi

²⁷ Beberapa pertempuran yang pernah dilakoni oleh kaum santri adalah sebagai berikut: Pertama, Perang Cirebon (1802-1806). Kedua, Perang Jawa (1825-1830) yang dipimpin oleh Pangeran Diponegoro. Ketiga, Perang Paderi di Sumatera Barat (1821-1838) yang dipimpin oleh Tuanku Imam Bonjol sebagai akibat intervensi politik Belanda terhadap perang adat melawan ulama. Keempat, perang Aceh (1873-1908) sebagai perang antara santri Aceh dengan penjajah. Lihat Wahyu Ilaihi dan Harjani Hefni, *Pengantar Sejarah...*, 184.

²⁸ Muhammad Hasyim, *Khazanah Khatulistiwa, Potret Kehidupan dan Pemikiran Kiai-kiai Nusantara* (Tuban: Kakilangit Book, 2009), 12.

dari ulama secara tidak langsung juga ikut mengangkat produk pemikiran, pemahaman dan aktifitas keagamaan kaum santri menjadi sebuah referensi keagamaan yang siap diadopsi oleh umat.

Inilah yang kemudian membuat kaum santri selalu dinanti-nanti perannya sebagai pelopor dalam menghidupkan gairah keagamaan di tengah-tengah masyarakat. Hal tersebut bukan tanpa alasan, suatu misal yang berkenaan dengan pelaksanaan *ṣalāt* berjamaah. Mayoritas ma'mūm pasti hatinya lebih mantap jika *ṣalāt*-nya diimami oleh seorang santri yang memiliki kualitas bacaan al-Qur'ān yang bagus daripada *ṣalāt* berjamaah diimami oleh masyarakat awam yang masih diragukan kualitasnya.

Bahkan karena saking fanatiknya dengan santri, terkadang masyarakat tidak mau tahu dengan kualitas keilmuan santri yang bersangkutan, mereka tetap saja meyakini bahwa kaum santri adalah manusia yang paling pantas menjadi pemimpin umat. Kondisi demikian bisa kita lihat dan kita rasakan di masyarakat, apapun itu yang berhubungan dengan segala kegiatan keagamaan maka akan selalu mereka sandarkan dengan keberadaan seorang kiai atau ustādh sebagai pengasuhnya. Sejalan dengan itu, terbukti dengan keberadaan kaum santri inilah kegiatan keagamaan di masyarakat selalu menjadi semarak.

Jika aktifitas keagamaan masyarakat masih mengalami ketergantungan dengan peran kaum santri, maka berawal dari fenomena tersebut penulis pun beranggapan dan berusaha menyimpulkannya ke dalam sebuah landasan teori bahwa “kesadaran beragama masyarakat merupakan produk dari pemikiran dan praktek keberagaman kaum santri.” Sehubungan dengan hal tersebut

